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ذٓذف انذساسح انحانٛح إنٗ انكشف ػٍ ػٕائق اسرخذاو انرؼهٛى الانكرشَٔٙ فٙ انجايؼح يٍ 

ٔذًحٕسخ إشكانٛح ، خلال انرؼشف ػهٗ انؼٕائق انثششٚح ٔانًادٚح نهرؼهٛى الانكرشَٔٙ

. يا ْٙ يؼٛقاخ انرؼهٛى الانكرشَٔٙ فٙ انجايؼح؟:دساسرُا حٕل انرساؤل انشئٛسٙ انرانٙ

 :أيا انرساؤلاخ انفشػٛح ذًثهد فٙ

. ْم َقص انركٍٕٚ نذٖ الأساذزج ٚؼٛق اسرخذاو انرؼهٛى الانكرشَٔٙ فٙ انجايؼح؟-

. ْم َقص انٕسائم انركُٕنٕجٛح ذؼٛق اسرخذاو انرؼهٛى الانكرشَٔٙ فٙ انجايؼح؟-

حٛث اػرًذَا ػهٗ انؼُٛح انقصذٚح غٛش انؼشٕائٛح نًجرًغ انذساسح ٔانز٘ ٚقذس تـ    

ٔنجًغ انثٛاَاخ ذى اسرخذاو اسرًاسج الاسرثٛاٌ، حٛث ذى ذقسًٛٓا إنٗ قسًٍٛ، . أسرار(50)

انقسى الأٔل ٚرضًٍ انثٛاَاخ انشخصٛح نًجرًغ انذساسح، ٔانقسى انثاَٙ ٚحرٕ٘ ػهٗ 

ٔاػرًذَا ػهٗ يقٛاس نٛكشخ انخًاسٙ حٛث كاَد . يحٕسٍٚ ٚرٕافقاٌ يغ يٕضٕع انذساسح

. (يٕافق تشذج، يٕافق، يحاٚذ، يؼاسض، يؼاسض تشذج ):ػثاسذّ كًا ٚهٙ

ٔنهٕصٕل إنٗ َرائج انذساسح، ذى الاسرؼاَح تانًُٓج انٕصفٙ ٔانز٘ حذد يساس ٔخطٕاخ    

ٔذحهٛم تٛاَاذٓا انًٛذاَٛح ٔستطٓا تانجاَة انُظش٘، ٔرنك نهٕصٕل إنٗ ذحقٛق انٓذف يٍ 

:  اَجاص انذساسح، كزنك الاػرًاد ػهٗ الأسانٛة الإحصائٛح انًرُٕػح ٔانرٙ ذًثهد فٙ

.  انًرٕسظ انحساتٙ، الاَحشاف انًؼٛاس٘

: ٔذٕصهد انذساسح إنٗ ػذج َرائج أًْٓا يا ٚهٙ

َقص انركٍٕٚ نذٖ الأساذزج ٚحٕل دٌٔ اسرخذاو انرؼهٛى الانكرشَٔٙ تكهٛح انؼهٕو الإَساَٛح 

- تسكشج–ٔالاجرًاػٛح تجايؼح يحًذ خٛضش 

 َقص انٕسائم انركُٕنٕجٛح انًراحح ٚحٕل دٌٔ اسرخذاو انرؼهٛى الانكرشَٔٙ تكهٛح انؼهٕو 

-  تسكشج–الإَساَٛح ٔالاجرًاػٛح تجايؼح يحًذ خٛضش 

 



 

 

 

The present study aims at uncovering the obstacles to the use of e-

learning at the university by identifying the human and material 

obstacles to e-learning. The problem of our study focused on the 

following main question: What are the obstacles of e-learning at the 

university? The sub-questions were: - Is the lack of training among 

teachers impede the use of e-learning at the university ?. - Is lack of 

technological means hinder the use of e-learning at the university  

Where we relied on the non-random sample of the study population, 

estimated at (50) professor. In order to collect the data, the 

questionnaire was used. It was divided into two parts. The first 

section includes the personal data of the study community. The 

second section contains two axes that correspond to the subject of 

the study. We relied on the Likert five scale, where it was as follows: 

(strongly agree, OK, neutral, opposition, strongly opposed 

In order to arrive at the results of the study, the descriptive approach 

was used to determine the course, steps and analysis of the field data 

and to relate them to the theoretical aspect in order to reach the 

goal of completing the study, as well as relying on the various 

statistical methods which were: arithmetic average and standard 

deviation. 

The study reached several results, the most important of which are 

the following: 

The lack of training among teachers prevents the use of e-learning at 

the Faculty of Humanities and Social Sciences Mohammed Khaydar 

University - Biskra - 

Lack of available technological means prevents the use of e-learning 

at the Faculty of Science. 

Human and Social Sciences at Mohammed Khaydar University – 

Biskra.  
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 :أسثاب اخريار يٕضٕع انذراسح:شاَيا

 أي دساسح ػهًٍح تسثٍح لا ذُطهك يٍ فشاؽ، تم نٓا يٍ انخهفٍاخ يا ٌشكم خًهح 

الأسثاب، سٕاء كاَد يٕضٕػٍح أٔ راذٍح يٍ شأَٓا أٌ ذذفغ ٔذسفض انثازث ػهً انًضً فً 

تسثّ، ٔذكشف انسمائك انؼانمح فً رُّْ أٔ راخ انظهح تٕالؼّ، نٍدذ طشٌمح إنى انثسث 

 : ٔانًًاسسح انؼهًٍح فًٍا تؼذ، ٔيٍ الأسثاب انرً لادذُا إنى اخرٍاس ْزا انًٕضٕع َزكش اَذً
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 ذًٓيذ

ذؼريف انرؼهيى الانكررَٔي: أٔلا  

يراحم انرؼهيى الانكررَٔي: شاَيا  

سًاخ ٔخصائص انرؼهيى الانكررَٔي: شانصا  

إَٔاع انرؼهيى الانكررَٔي: راتؼا  

أْذاف انرؼهيى الانكررَٔي: خايسا  

ذمُياخ انرؼهيى الانكررَٔي: سادسا  

انرحذياخ انري ذٕاجّ انرؼهيى الانكررَٔي: ساتؼا  

يؼٕلاخ اسرخذاو انرؼهيى الانكررَٔي: شايُا  
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ٔصاسج انرؼهٛى انؼانٙ ٔانثحث انؼهًٙ 

- تسكشج- جايؼح يحًذ خٛضش

كهٛح انؼهٕو الإَساَٛح ٔالاجرًاػٛح 

قسى انؼهٕو الاجرًاػٛح 

شؼثح ػهى الاجرًاع 

ذخصص ػهى اجرًاع ذشتٛح 

َشجٕ يٍ سٛادذكى انركشو تًمء الاسرًاسج انًشفقح، كًا َهفد اَرثاِ ػُاٚركى إنٙ أٌ انًؼهٕياخ : يلاحظح

انرٙ سٕف َقٕو تزكشْا نٓا أًْٛح ٔقًٛح ػهًٛح ذخذو ْزِ انذساسح، ٔسٕف ذحاط تانسشٚح انرايح، ٔنٍ 

. ذسرخذو إلا لأغشاض انثحث انؼهًٙ

 

 ػٕائك اسرخذاو انرؼهيى الانكررَٔي في انجايؼح

دساسح يٍذاٍَح ػهً ػٍُح يٍ أساذزج كهٍح انؼهٕو الإَساٍَح ٔالاخرًاػٍح 

- تسكشج –خايؼح   

 



 

  

 



 

  

 



 

  

 



 

  

 

 



 

 

 


